
Verbale del 25 novembre 2008 

In data 25 novembre 2008 presso la Biblioteca d'Area del CNR di Bologna si riunisce il Comitato 
delle Biblioteche di Nilde (CBN). 

Sono presenti: Bernardini, Domina, Fasano, Filippucci, Grazioli, Magno, Mangiaracina, Pistoia, 
Salamone, Stabene, Unterpertinger. 

Assenti: Fruttini, Olimpieri 

Partecipano alla riunione come invitati: Elisabetta Tamburini (Università di Roma "La Sapienza" - 
Dip. di Meccanica e Areonautica, Vincenzo Verniti e Gabriella Boninsegna del C.I.B. di Bologna 
per ACNP. 

      

ORDINE DEL GIORNO: 

Benvenuto alla neo eletta Paola Domina. 

Incontro con i referenti ACNP sul tema della catalogazione e localizzazione dei periodici 
elettronici: 
-Il DD alla luce degli accordi consortili e ricadute per il sistema Nilde; 
-nuove funzionalità introdotte nel catalogo dal gestore di ACNP; 
-proposte e sviluppi; 
-possibilità di organizzare una giornata di studio nazionale sulle tematiche individuate; 
 
Tamburini: nilde "virtuale" da ACNP. 

Gruppo promozione, progetti non ancora portati a termine e iniziative 2009: 

Presentazioni/partecipazioni NILDE a conferenze internazionali: 

-Invito di Poul Erlandsen a presentare NILDE al workshop "Rethinking Resource Sharing" ad 
Hannover (evento in concomitanza con l'IFLA-ILDS di Hannover, sponsorizzato da OCLC); 

-Presentazione paper su NILDE a IFLA generale di Milano e/o IFLA-ILDS 
di Hannover. 

Varie ed eventuali: 

Modalità di emendamento al regolamento: aggiornamento modalità elezione membro. 
Nilde e Sol. 
Analisi scambi e titoli, 
Promozione e miglioramento wiki CBN. 

      

Viene ufficialmente presentata Paola Domina al CBN, eletta in sostituzione di Elena De Carolis.  



NILDE/ACNP 

Premessa: 

Prendendo spunto dalle novità presentate da Verniti ad alcuni membri del CBN che parteciparono 
all'incontro di aggiornamento organizzato da ACNP nel mese di settembre,  e sulle ricadute positive 
che allora parvero presentarsi soprattutto per il sistema degli scambi di Nilde, il CBN propose di 
definire una data per incontrare il rappresentante di ACNP al fine di valutare di concerto  le diverse 
problematiche connesse alla localizzazione dei periodici elettronici nel contesto degli accordi 
consortili. 

Verniti, per ACNP, riassume al CBN quanto presentato nel corso dell'incontro di settembre. Risulta 
di particolare interesse l'opportunità di localizzare nel catalogo il posseduto elettronico di singole 
biblioteche qualora queste si colleghino ad una catalogazione effettuata in precedenza tramite 
il rispettivo consorzio di riferimento oppure aggregati funzionali di biblioteche (es.: 
UNIBO), abilitati ad operare da ACNP. Vengono esaminati i casi dell'Università di Bologna, che 
può usufruire della catalogazione fatta per CIPE e della biblioteca con codice ACNP: UNIBO,  e di 
BESS. La funzionalità del gestionale ACNP che permette di associare il posseduto elettronico di 
singole biblioteche sia a partire dalle singole maschere personalizzate che le biblioteche possono 
produrre per i propri siti web, che per "aggregati di biblioteche" quale è appunto la maschera che 
ACNP ha creato per NILDE, e definita dal comando CE. Allo stato attuale, tramite questa modalità 
di "aggancio" del singolo posseduto a quello del tipo entità superiore, è possibile visualizzare non 
solo il posseduto della biblioteca ma, ciò che interessa maggiormente il sistema Nilde, i servizi ad 
esso collegati, quale ad esempio le condizioni di fornitura. 

L'accesso così realizzato funziona sia per i periodici commerciali che per quelli definiti in ACNP 
come free. 

Purtroppo non si assiste al medesimo allineamento dei dati, in particolare del posseduto elettronico 
fatto da CIPE (e curato per CIPE dall'Università di Bologna), per gli altri due consorzi CILEA e 
CASPUR. 

Se fosse possibile estendere questo sistema di collegamento elettronico, che chiameremo d'ora in 
poi per comodità CE tramite biblioteche ACNP, secondo il modello UNIBO, CIPE o BESS, si 
avrebbe sicuramente una ricaduta estremamente positiva per tutti gli operatori del DD. 

Tamburini, dell'Università di Roma, presenta brevemente l'iniziativa rappresentata in ACNP dal 
codice UNIRMS, si tratta di un'ipotesi di servizio di dd che vorrebbe basarsi su di un modello 
differente da quello UNIBO, al momento è prettamente volontaristico, ovvero UNIRMS si 
proporrebbe come unica biblioteca di riferimento per la raccolta delle richieste di 
fornitura dell'elettronico indirizzate all'Università di Roma, dal lato Nilde questo significherebbe 
che la biblioteca in oggetto si caratterizzerebbe come biblioteca solo fornitrice. 

In prospettiva UNIRMS sta valutando anche l'ipotesi del modello BESS.  

Verniti esprime l'auspicio che a lato di questa opera di allineamento e sistematizzazione possa 
avvenire anche una corrispondente ridefinizione della tipologia di periodici da assegnare ad ogni 
biblioteca. Permettendo in sostanza di raggiungere un maggiore equilibrio nella distribuzione degli 
attuali e dei possibili futuri carichi di lavoro. A tal fine sarebbe bene inserire un filtro che consenta 
di definire 'ab initio' da parte di una biblioteca su quale livello di servizio intende posizionarsi per 
ogni titolo. 



Viene ribadito da Verniti che le funzionalità attivate tramite CE sono operative a livello di sotto-
aggregazioni del catalogo e che, a livello di maschera principale del catalogo, non è possibile 
apportare modifiche in tale direzione. In sostanza, il dettaglio così raggiunto nella localizzazione dei 
periodici elettronici non è trasferibile nella maschera principale di ACNP. 

Il CBN propone di lanciare un'iniziativa di sensibilizzazione nei confronti dei responsabili dei 
consorzi e degli Atenei affinché si possa realizzare un allineamento dei titoli elettronici sulla base 
delle iniziative intraprese da Bologna per il CIPE o da BESS. L'ipotesi di utilizzare il protocollo 
SFX [MARC 21 con relative istanze] per rendere il lavoro manuale molto meno oneroso, 
importando appunto i dati sui periodici elettronici è considerata prioritaria. Per le specifiche 
tecniche relative all'estrazione dei dati da SFX da parte di altre istanze locali sarà necessario 
mettersi in contatto con Christian Rossi chris@cib.unibo.it., tel. 0512094373 per il programma 
realizzato dal CIB; per quanto riguarda la documentazione sul formato di esportazione in Marc21, 
questa e' reperibile nel portale di Acnp, nella sezione "Attivita' di sviluppo", "Opac Acnp" a partire 
dal link http://www.cib.unibo.it/acnp/attivita-di-sviluppo/uscite-ed-esportazioni e in particolare dal 
link "Marc21 Specifiche tecniche". Sulla richiesta di UNRMS, ACNP si riserva una valutazione più 
ponderata. Il modello di biblioteca richiesto, una sorta di biblioteca virtuale che si occupa 
direttamente di gestire le richieste di DD, attualmente non esiste in ACNP e rischierebbe di creare 
un precedente di disomogeneità rispetto alle altre realtà esistenti nel catalogo. 

Viene comunicato che si sta studiando la possibilità di importare in ACNP tramite protocollo OAI-
PMH (Protocollo for Metadata Harvesting) i periodici cartacei provenienti da SEBINA, 
permettendo di recuperare al catalogo le biblioteche che lavorano in SBN. In questo caso, però, le 
biblioteche che adottassero questa procedura dovrebbero aggiornare i loro dati in batch annualmente 
e non sarebbe più possibile l'aggiornamento in tempo reale per quelle biblioteche che prima lo 
facevano. 

Il CBN delibera di avviare al più presto un'iniziativa di sensibilizzazione al problema promossa 
dallo stesso, sia nei confronti di consorzi e atenei che di CARE. 

L'idea nata all'interno del Comitato e sviluppatasi nel corso di queste ultime settimane di 
promuovere una giornata di lavoro sulle tematiche del DD in ambiente elettronico e del 
miglioramento di un efficace strumento di lavoro a livello nazionale, quale risulta essere il catalogo 
ACNP, trova in sintonia sia il CBN che ACNP. Le forme per realizzare tale iniziativa sono ancora 
da definire e saranno oggetto in prima istanza di un gruppo di lavoro che si costituirà 
appositamente. Si ritiene comunque utile, al fine di una buona riuscita dell'iniziativa,  di non 
coinvolgere in prima battuta i responsabili dei consorzi, puntando soprattutto sui referenti di SBA, 
Enti di Ricerca, ecc. 

Dal dibattito che segue emerge come dato strategico la necessità di uno sforzo coordinato tra ACNP 
e CBN sulle tematiche in oggetto. 

Verniti a tale proposito, sollecita il CBN e, in particolare, il gestore di NILDE, a valutare la 
possibilità di una forma di partnership tra le due realtà, prevedendo anche sinergie future dal lato 
abbonamento ai servizi. ACNP, infatti, ritiene ormai inderogabile procedere alla richiesta di 
sostegno da parte degli enti che usufruiscono del servizio. 

L'ipotesi vede il CBN favorevole ad esaminare il problema, non si entra però nel merito degli 
aspetti tecnici e delle ricadute dal lato regolamento. 



Seguono alcune osservazioni tecniche sulle funzioni ACNP che si potrebbero modificare. In 
particolare, si chiede di oscurare il bottone document delivery per gli elettronici, in quanto il tasto 
produce un set di risposte che può essere fuorviante nel caso di un posseduto concomitante di 
singole biblioteche e aggregati di biblioteche.  

 INIZIATIVE DELIBERATE: 

 
- Opera di sensibilizzazione per l'adozione delle funzionalità CE possibili tramite il gestionale 
ACNP(anche attraverso la lista Nilde-fornitori.  Il gruppo promozione potrebbe incaricarsi di 
scrivere il messaggio alla lista o, in alternativa, Marida a nome del CBN. Il messaggio potrebbe 
essere inviato contestualmente dal CBN e dal Gestore). 

- Lettera ai responsabili dei consorzi e agli enti ad essi collegati al fine di promuovere l'adozione 
di procedure simili a quella adottate dall'Università di Bologna  (es. di UNIBO) o di BESS e ad 
allineare lo stato dei periodici elettronici sul modello di CIPE (usufruendo delle funzionalità 
semplificanti del protocollo SFX). 

Workshop : non viene decisa una tempistica, però viene raccolto il suggerimento di non coinvolgere 
in questa prima fase (più esplorativa) i rappresentanti dei consorzi. 

La lettera dovrà essere predisposta e spedita entro il 15 dicembre. L'invio sarà fatto a nome del 
CBN da Marida Fasano. 

Integrazione SOL/NILDE 

Bernardini e Tamburini espongono lo stato dei lavori sulla tematica. 

L'esperienza in ambiente di prova in Statale a Milano del modulo SOL sui prestiti (interbibliotecari) 
evidenzia che l'integrazione con Nilde al momento risulta difficoltoso e non sviluppato. I dati di 
prova di UNIMI non corrispondono a quanto mostrato a Bolzano da Adriana Magarotto, poiche non 
funziona l'esportazione dei metadati SOL nel modulo Nilde. Elisabetta Tamburini segnala che 
l'ambiente di prova di SOL ha mostrato problemi che si risolvono in fase di produzione. E' possibile 
che l'integrazione possa in parte funzionare, anche se non in modo ottimale. Silvana Mangiaracina 
ipotizza che si possa sviluppare un processo di scarico tra Nilde e SOL simile a quello tra ILL-SBN 
e SOL.  E' necessario che Data Managment indichi quali dati e quale protocollo servono per far 
avvenire l'integrazione tra i due sistemi. Elena Bernardini segnala che l'Università di Milano è 
interessata allo sviluppo di questa integrazione e cerca enti altrettanto interessati, disposti a 
cofinanziare l'intervento da parte di DM qualora sia richiesto un contributo economico. 

WIKI CBN 

Elena illustra in dettaglio le principali funzionalità dell'open source deki wiki adottato dal CBN 
come nuovo strumento di lavoro. Si stabilisce che le pagine di lavoro si sviluppino al di sotto di 
poche pagine principali corrispondenti ai nomi dei gdl del CBN, per non rendere caotico l'indice. Si 
inseriscono in alcune pagine i nomi dei componenti dei gruppi. Si invitano i membri del CBN a 
completare gli altri elenchi. Tutto il CBN dovrà inserire il proprio recapito telefonico, e-mail, 
indirizzo skype in corrispondenza della pagina "Composizione del CBN 2007-2009". 

 



 

Regolamento 

Si decide di usare deki wiki per tutte le proposte di emendamento al Regolamento, da raccogliere 
insieme e proporre per l'approvazione tramite votazione via web. Si delibera di dare precendenza 
assoluta alla modifica del punto riguardande la sostituzione di mebri dimissionari. 

Gruppi di lavoro 

Si ricostituisce il gruppo di lavoro nilde-licenze, ne fanno parte: Mangiaracina, Pistoia, Bernardini, 
Fasano. 

All'interno del gruppo si individuano i seguenti referenti che dovranno mantenere i contatti con i 
consorzi per allineare le clausole. Fasano: Caspur, Pistoia + collega G. Benedetti: CIPE-CARE, 
Collega di Bernardini: CILEA. 

Entra a far parte del gruppo cataloghi (insieme a Rosella Magno, Marina Grazioli, Silvana 
Mangiaracina e Patrizia Salamone) e del gruppo promozione Paola Domina. In prima battuta si 
occuperà di inviare un messaggio ai referenti delle biblioteche inserite nella black list. 

Convegni 

Viene esaminata la possibilità di partecipare ad Hannover con argomento partnership con ACNP. 
Per entrambe le iniziative (Hannover e IFLA) si decide di considerare come deadline la fine di 
gennaio. A tale riguardo, il CBN stabilisce di riunirsi entro la fine di gennaio a Firenze. Si chiede a 
tutti i membri di utilizzare doodle per segnalare le proprie disponibilità. 

Restano da definire le modalità di partecipazione e i contenuti del contributo da presentare. Si 
ritiene di poter utilizzare deki wiki per predisporre l'eventuale paper. 

Analisi scambi/statistiche 

Il lavoro che si evidenzia dalle prime elaborazioni compiute da Bernardini e Filippucci potrebbe 
essere di ausilio alla predisposizione di un contributo per i convegni. Restano da stabilire tempi e 
modalità per organizzare meglio il lavoro fatto e le elaborazioni dei dati a venire. Sarà compito 
dei membri coinvolti, organizzare il lavoro e rendere disponibili le elaborazioni entro i primi di 
gennaio. Prima della riunione di gennaio si rende necessario un incontro del gdl analisi dati, per 
preparare i documenti per l'incontro di Firenze. 

 


